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La bayamonesa Alondra Rivera Ayala está 
lista para dar lo mejor de sí en sus 
primeros Juegos Olímpicos, como arquera 

especializada en tiro con arco recurvo. La joven 
de 22 años es la primera atleta de la Delegación 
de Puerto Rico en competir en París 2024, tan 
pronto como este jueves a las 3:30 a.m. de Puerto 
Rico/9:30 a.m. de Francia, en la Explanada de los 
Inválidos.

La recién graduada de la Universidad de 
Puerto Rico de Río Piedras tuvo su primera 
práctica este martes en el campo de tiro olímpico. 
Pudo conocer el escenario construido 

temporalmente para los Juegos, en un jardín 
considerado uno de los monumentos naturales 
más atractivos de París.

“(El escenario) fue un poco diferente a otros, 
por el hecho de que está preparado el terreno. No 
es igual al que normalmente vez en el campo. De 
verdad que se compone de tres a cuatro pasillos 
para llegar a las dianas. El terreno está con las 
líneas que enseñan la división de donde están las 
pacas ubicadas”, explicó la arquera que recién 
llegó de sus entrenamientos a la Villa Olímpica.

“Es estar prácticamente trepada en una tarima. 

Alondra Rivera lista para su 
cita con la historia olímpica

Tiro
Yarimar Mercado se 
disfruta sus 
terceros Juegos
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Vela
Pedro Fernández 
enfocado para su 
debut
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Definitivamente pisar el área de 
competencia oficial de unas 
Olimpiadas no es igual a lo que he 
visto antes, pero no es incómodo. Es 
un área segura. Está todo bien, cerca y 
organizado. Ha sido una experiencia 
cómoda y bonita”, añadió la única 
atleta representante de las islas del 
Caribe.

Rivera Ayala conquistó su boleto 
olímpico durante el Preolímpico 
celebrado en Medellín el pasado abril 
en la única modalidad que se compite 
en los Juegos Olímpicos en los eventos 
individual, por equipo y mixto: 
recurvo. La otra disciplina, arco 
compuesto, es parte, solamente, del 
programa deportivo de los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe, los 
Juegos Panamericanos, competencias 
federadas nacional e internacional.

“Mañana (miércoles) será la 
práctica oficial. Es donde mostramos a 
los jueces nuestros equipos para que 
ellos los inspeccionen, lo que es 
seguridad. El equipo debe estar en 
buenas condiciones. El equipo debe 
estar identificado con unas iniciales de 
Puerto Rico y salga mi nombre. Esto 
identifica cuáles son mis flechas. 
Verifican el equipo de protección, para 
que no vaya a usar un elemento que 
esté de cierta forma dañado, afectado o 
desgastado por el uso. Ese proceso se 
lleva el día de práctica oficial”, narró 
su agenda del día antes de su debut 
olímpico.

Puerto Rico inició su competición 
en tiro con arco en los Juegos 
Olímpicos de Múnich, Alemania con 
Ferdinand Vega. Cuatro años después, 
Montreal 1976, la participación fue en 
ambos géneros con Edgardo 
Berdeguer y María del Carmen 
Medina. Hubo una pausa hasta Los 
Ángeles 1984, donde Ismael Rivera 
usó su arco y flecha con la Delegación. 

Los boricuas contaron con 
participación en Seúl 1988 con Miguel 
Pedraza y Gloria Rosa. La última 
participación de Puerto Rico fue María 
Reyes en los Juegos de Atlanta 1996.

“Por el momento estoy respirando y 
cogiéndolo con calma. Es mi primera 
vez en unas Olimpiadas. Soy la 
primera arquera que clasifica por 
derecho propio por Puerto Rico (para 
ambos géneros). Trato de no darle 
mucha cabeza ni pensar mucho en 
todo lo que he logrado. En estos 

momentos lo que necesito es mantener 
la mente tranquila, en paz, y no con 
muchos pensamientos corriendo a la 
vez. Mantener la cabeza fría y clara, 
para cumplir con el objetivo que 
queremos lograr qué es una buena 
representación en la competencia”, 
dĳo la atleta que trabaja su fase mental 
con el psicólogo deportivo, Gerardo 
Estrada.

En el entrenamiento especializado 
para tiro con arco recurvo está con la 
leyenda del béisbol y tiro con arco, 

Milton Crespo. Una gloria deportiva 
que ha estado representando desde 
diferentes áreas los colores de Puerto 
Rico como la administración y la 
gerencia.

“Es una persona que tiene mucho 
conocimiento. En momentos críticos 
yo le puedo pedir un consejo para 
poder tener una perspectiva más clara 
de lo que está pasando o de lo que 
posiblemente él puede ver. Está 
siempre dispuesto a atender cada 
situación que tenga. Le agradezco un 
montón el esfuerzo y la dedicación que 
ha tenido en este proceso y desde antes 

de ser olímpica”, expresó Rivera Ayala 
de su entrenador Crespo.

Una vez la atleta cumpla con su 
competencia, podrá disfrutar de la 
Ceremonia de Apertura junto a la 
Delegación a través de una góndola 
que los llevará por todo el río Sena de 
París este viernes. Un evento que ya es 
histórico, porque es la primera vez que 
se celebra al aire libre y no en el típico 
estadio olímpico de la ciudad sede.

Entre las 64 atletas Rivera Ayala es 
la única atleta del Caribe. Mientras, 
Centroamérica cuenta con la 

representación de la colombiana Ana 
Rendon y las mexicanas Alejandra 
Valencia, Angela Ruiz y Ana 
Vázquez.

El sistema de competencia incluye 
una primera ronda en la que compiten 
64 atletas para posicionamiento con 72 
flechas que se dividen en 12 rondas de 
seis flechas con tres minutos por ronda 
y un máximo acumulador de 720 
puntos. Todas las atletas pasan a la 
ronda de 32, que se competirá a partir 
del martes, 30 julio. Son duelos entre 
atletas hasta la final.

Alondra Rivera Ayala compitió en los Juegos Centroamericanos y del Caribe San Salvador 2023. Ella 
clasificó a los Juegos Olímpicos de París a través del Preolímpico celebrado en Colombia. 
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Los terceros Juegos Olímpicos 
para la yaucana Yarimar 
Mercado son en París, Francia. 

Su camino hacia la cita veraniega en la 
Ciudad de la Luz ha estado plasmado 
de nuevas experiencias y a su vez de 
desprendimiento.

Es la primera vez que estará 
compitiendo fuera del diámetro de lo 
que es el corazón de unos Juegos 
Olímpicos. Su sede es el Centro de 
Tiro de Chateauroux que acogerá a 
340 atletas olímpicos. Este fue 
inaugurado por la Federación Francesa 
de Tiro en 2018, esta sede es descrita 
como las más grande de la 
especialidad en Europa. El venue 
tendrá 15 eventos de tiro olímpico.

“Los entrenamientos han ido súper 
bien. Las facilidades están muy 
buenas, aunque si van a verme en rifle 
de aire les recomiendo que lleven 
abanico portátil. El calor no es fácil y 
no hay aire acondicionado. La sala de 
finales de tiro es enorme y hermosa, la 
meta es usarla”, compartió la 
campeona en los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe San 
Salvador 2023.

La especialista en manejo de rifle 
con aire tres posiciones recibió el 20 
de junio su confirmación para 
participar en París 2024. Un boleto 
obtenido por el escalafón de la 
Federación Internacional. La tiradora 
egresada de la Escuela Especializada 
en Deportes en el Albergue Olímpico 
en Salinas ha acogido esta 
clasificación con mucho valor, tras 
enfocarse en el deporte luego del 

fallecimiento de su mamá en el 2022.
“Estoy emocionada y honrada de 

estar aquí, viviendo el sueño olímpico 
por tercera vez, representando a mi 
país favorito, Puerto Rico”, indicó 
Mercado, que en su cuenta de TikTok 
le hace un día por día a sus seguidores 
de la experiencia olímpica.

Su rutina olímpica cambió en esta 
ocasión. Además de tener su 

Yarimar Mercado se concentra en dar lo mejor de sí en sus 
terceros Juegos Olímpicos por Puerto Rico. 

La atleta yaucana estará 
compitiendo en una subsede 
donde tienen el mejor centro de 
tiro de Europa. Una experiencia 
nueva, ya que siempre ha 
estado junto a la Delegación de 
Puerto Rico en sus dos 
pasados Juegos. 

Yarimar Mercado afina su 
puntería 

competencia en la mejor instalación de 
Europa, está hospedada en una 
subsede por reglamentación del 
Comité Organizador París 2024.

“Esta experiencia en una villa 
subsede ha sido completamente 
diferente a mis otras dos Olimpiadas. 
Estoy feliz de estar aquí, pero 
definitivamente extraño al equipo 
PUR. Nada como el calor, el cariño y 

la energía de los míos. Acá tengo la 
oportunidad de compartir con atletas 
de tiro de otros países y es lindo, pero 
definitivamente no es lo mismo”, 
argumentó Mercado.

En el 2016, Mercado se convirtió en 
la primera mujer en representar a 
Puerto Rico en tiro. Su ejecutoria fue 
en dos eventos: rifle de aire 10 metros 
y 50 metros rifle 3 posiciones. El 9 de 
junio de 2021, la Federación 

Internacional de Tiro Deportivo le 
extendió una invitación por su 
currículo deportivo para competir en 
los que fueron sus terceros Juegos 
Olímpicos, Tokio 2020.

En esta ocasión, Mercado competirá 
el jueves, 1ro de agosto a las 6:00 a.m. 
de Puerto Rico/12:00 mediodía de 
París la ronda de clasificación. Todas 
las atletas tendrán 60 tiros (3x20) con 
90 minutos para ejecutar en la 

preliminar. Las posiciones de los tiros 
son: de rodillas, acostada y de pie.

Las mejores ocho atletas pasarán a 
la ronda final y comenzarán desde 
cero. La cita con la medalla está 
pautada para el viernes, 2 de agosto a 
las 3:30 a.m. de Puerto Rico/9:30 a.m. 
de París.

Mercado es una de dos caribeñas de 
las 32 competidoras. La otra atleta del 
Caribe es la cubana Lisbet Hernández.
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La vela de Puerto Rico regresa a 
los Juegos Olímpicos por 
duodécima ocasión. La cita 

histórica es en Mediterráneo y el 
viento soplando a favor del 
puertorriqueño Pedro Fernández 
Gamboa, en el evento de dinghy (Ilca 
7) en la subsede de Marsella en 
Francia.

La vela puertorriqueña hizo su debut 
en los Juegos Olı́mpicos de Tokio en 
1964. Desde entonces, Puerto Rico ha 
participado en Ciudad México 1968, 
Múnich 1972, Montreal 1976, Los 
Ángeles 1984, Seúl 1988, Barcelona 
1992, Atlanta 1996, Sı́dney 2000, 
Atenas 2004 y Tokio 2020.

La última representación de Puerto 
Rico en Juegos Olı́mpicos fue en 
Tokio, Japón, con “el lobo del mar”, 
Enrique “Quique” Figueroa, y 
Gretchen Ortiz en la embarcación 
Nacra 17. Por otro lado, la última vez 
que se compitió en botes individuales 
por los hombres fue en los Juegos 
Olı́mpicos de Atlanta 1996 con Matt 
Anderson (Windsurfer) y Manuel 
Méndez (Dinghy).

“La vela regresa a los Juegos 
Olímpicos. (Enrique) Quique 
(Figueroa) es para mí y para muchos 
niños un ejemplo. También pienso que 
es bueno que Pedro también vaya a los 
Juegos, porque motiva a más niños”, 
dĳo entre risas el velerista con raíces 
cubanas, que usará una embarcación 
nueva en el programa olímpico y 
visibiliza las oportunidades que tiene 
un atleta en clasificar a unos Juegos en 
el formato individual.

El velerista lleva más de 40 días en 
la cancha sede de la vela olímpica, la 
Marina de Marsella. Se trasladó al 
campamento de entrenamiento con la 
Delegación en Dĳon el 9 de julio y ya 
está de regreso a la subsede olímpica 
de París 2024.

“Fui a Dĳon prácticamente a hacer 
entrenamiento de fuerza y a usar todos 
los servicios de los médicos en Puerto 

Pedro Fernández espera con ansias la entrega de su vela olímpica. 
La misma estará lista el sábado. 

Pedro Fernández navega tranquilo 
por el mar de Marsella

Rico”, contó el clasificado a París 
2024 a través de los Juegos 
Panamericanos Santiago 2023.

“La experiencia fue otra cosa. 
Siempre estoy bien alejado y esta 
experiencia con la Delegación ha sido 
interesante. Nunca había estado ni me 
habían visto entrenar otros atletas. Fue 
bonito compartir con los atletas en 
especial con Jasmine (Camacho 

Quinn) y Ayden (Owens) que no los 
había visto entrenar y estar con ellos”, 
explicó el velerista, que se trasladó de 
Dĳon a Marsella por tren en un viaje 
de tres horas de duración.

El atleta nacido en Cuba 
y desarrollado en Puerto Rico de la 
mano de su padre olı́mpico en Atlanta 
1996 por la hermana isla antillana, 
Pedro Luis Fernández Castañeda, 
clasificó a la justa parisina, durante los 

Juegos Panamericanos celebrados en 
Santiago de Chile en el 2023. Este 
finalizó en la sexta posición para 
obtener una de las dos cuotas 
olı́mpicas disputadas.

“Yo sí nací en Cuba y todo, pero no 
me siento nada cubano. Yo soy boricua 
y me siento como tal. La verdad es que 
no quiero ser de otro país. Puerto Rico 
es el mejor país”, puntualizó 
Fernández Gamboa.

“Esto es un sueño. Más que nada es 
un sueño. Es seguir los pasos de papi. 
Es muy valioso. Estoy muy contento 
del cariño que él me da. Él ha pasado 
por esto. Cuento con el cariño de toda 
la familia”, añadió el también 
instructor de vela.

El velerista olímpico fue el 
abanderado de la Delegación de Puerto 
Rico en los I Juegos Centroamericanos 

Estas son las camisas que usará el velerista olímpico durante su competencia en Marsella. 
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y del Caribe Mar y Playa Santa Marta, 
Colombia en el 2022. Este ganó 
medalla de plata.

“Desde Santa Marta para acá, Pedro 
es alguien que cuando tiene un 
tropiezo, levanta la cabeza y dice ‘hay 
que cambiar en estos puntos que no me 
fue bien’. Disfruto el momento. Yo en 
Santa Marta me lo disfruté, pero no fue 
el mismo disfrute con el que estoy 
viviendo en los Juegos y como lo pasé 
en los Panamericanos con la 
clasificación. Ahora lo disfruto más. 
Estoy en contacto conmigo”, describió 
la transformación de su estado mental 
y emocional en los pasados dos años.

Sobre sus emociones previo a la 
competencia más importante, hasta el 
momento, este comentó” estoy bien 

emocionado. Puede ser una Olimpiada 
con sorpresa. Estoy tratando de dar lo 
mejor. Este es un nivel bien alto. Estoy 
concentrado en hacer lo mejor”.

En estos días de entrenamientos, la 
cancha ha aumentado la cantidad de 
embarcaciones, que competirán en el 
evento de dinghy.

“Están entrenando de 20 a 25 países 
de los 51 que estarán en cancha desde 
el 1ro de agosto. Mi bote es el mejor 
porque lleva el número 10. Es el 
número de mi jugador favorito de 
fútbol Leo Messi. Es el número más 
ca… que existe. Recuerdo a Messi 
llorando (tras una lesión durante un 
partido de campeonato de la Copa 
América) y me duele. Es mi jugador 
favorito. El número es el mejor”, 

expresó con emoción el velerista.

La ciudad de Marsella está 
naturalmente enfocada hacia el mar, 
que cuenta con unas condiciones 
excepcionales para la práctica de la 
vela. El punto de partida de los botes 
es el puerto de Roucas-Blanc. Además 
de la vela, Marsella albergará varios 
partidos del fútbol olímpico en el 
Estadio Velódromo.

El evento será del jueves, 1ro al 
martes, 6 de agosto. Entre el jueves, 
1ro al lunes, 5 de agosto, los 
competidores completarán 10 carreras. 
La carrera para las medallas será el 
martes, 6 de agosto.

Pedro Fernández Gamboa estudia con su entrenador, Fernando Alegre de Perú, sus carreras, rivales y 
el programa de competencia para el debut olímpico en los Juegos Olímpicos París 2024. 
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